



Marchenoir, le 22 juin 2021

Madame, Monsieur,

Je tenais à vous écrire personnellement concernant l'avenir de nos forêts et de la filière bois, ainsi que sur la manière dont le futur exécutif régional pourrait s'engager en faveur de ce secteur d'activités, des propriétaires forestiers et des différents acteurs qui y sont liés.

Je me suis personnellement engagé pour contribuer au développement de cette filière depuis des années, ayant été à l'initiative, comme vous le savez, d'une filière bois énergie locale en Loir-et-Cher et ayant été président de la Société Coopérative d'Intérêt Collectif Bois Énergie Centre, qui commercialise des plaquettes forestières en circuit court et issues des forêts et des haies de nos territoires.

À mon sens, la collectivité régionale doit être davantage présente pour accompagner la filière forêt-bois, d'abord parce qu'elle doit faire face à des défis d'ampleur dans les années à venir, mais également parce que la forêt représente une chance pour notre territoire car elle joue un rôle majeur dans la captation de carbone, rôle qui est trop souvent sous-estimé. Je regrette donc que la majorité sortante ait fait le choix délibéré de se désintéresser de cette filière pourtant si présente en région Centre-Val de Loire, tant en amont qu'en aval, et qu'en particulier, les fonds européens n'aient pas été mobilisés sur le deuxième pilier de la Politique Agricole Commune. Pour mener une politique forestière ambitieuse dans la future période, il faudra le faire résolument.

Dans ce contexte, il me semble nécessaire d'orienter notre action vers trois objectifs :

Le premier est de vous permettre d'anticiper et de faire face au redoutable défi du dérèglement climatique. La recherche et l'innovation, le changement des peuplements et la replantation sont des enjeux majeurs que la collectivité régionale doit accompagner. C'est le sens des propositions que nous faisons en termes d'accompagnement des propriétaires à la plantation en complément du plan national massif prévu à cet effet.

Le deuxième défi est celui de la mobilisation de la ressource, qui reste encore très insatisfaisante. Le Conseil régional doit apporter un appui beaucoup plus significatif à vos organisations dans l'animation de la filière et la nécessité de répondre aux enjeux liés à l'émiettement des propriétés. C'est un travail de long terme qui nécessite donc un engagement de long terme de la collectivité régionale.

La région doit également vous appuyer dans la recherche de différents modes de valorisation de nos forêts, qu'elles soient à haut potentiel ou à potentiel plus fragile.

Enfin, le futur exécutif régional devra veiller à structurer de véritables filières de transformation ou de valorisation, qu'il s'agisse des secteurs du bois construction ou du bois énergie, pour ne citer que ces deux exemples.

S'agissant de la construction, nous sommes au-devant d'une véritable révolution dans l'approche, dans les techniques et dans les matériaux de demain et nous proposons d'en faire une filière d'excellence régionale dans laquelle le bois peut et doit avoir une place prééminente.

Pour toutes ces actions, je propose de consacrer 30 millions d'euros supplémentaires dans le cadre du fonds souverain régional que nous entendons mobiliser durant ce mandat, ainsi que par des fonds européens (FEDER et FEADER).

La filière forestière est à la croisée des chemins. Elle détient une part importante des solutions pour résoudre les défis que nous avons devant nous. Elle porte en elle un potentiel d'emplois et de richesses encore trop sous-exploité. Et pour cela, vous avez besoin d'une région Centre-Val de Loire qui soit totalement engagée, y compris financièrement, à vos côtés.

Je veux être un Président de région qui, connaissant ce secteur et ses acteurs, engagé auprès d'eux depuis des années au niveau national comme local, soit à la hauteur de vos attentes, de vos espoirs et de vos projets. Et j'y consacrerai les moyens nécessaires, régionaux et européens, pour qu'enfin nous soyons fiers de nos forêts régionales et que nous valorisions leurs formidables atouts.

Pour que le meilleur soit avenir.

Marc FESNEAU